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welcher auf diese Weise mit den Ziichtern zu- 
sammenarbeiten will, eine Zuchtanstalt zur 
Seite stiinde, in welcher er auch selber prak- 
tische Zuchtprobieme an geeignetem Material 
studieren kann. Zur Zeit ist es in Holland noch 
unm6glich, aber mir pers6nlich ist klar, dab 
die paar praktischen Gefltigelzuchtprobleme mir 
vieles gelehrt haben. 

Die Zuchtmethode, welche man den prak- 
tischen Ziichtern vorschl~igt, soil natiirlicher- 
weise nicht nur theoretisch, sondern auch 6ko- 
nomisch ausfiihrbar sein. Es kommt vor, dag 
man gelegentlich mit einer Pflanzenzucht- 
methode in der Tierzucht oder umgekehrt vieles 
erreichen kann, z. B. mit der Methode der ,,Ver- 
edlungskreuzung", eine typische Tierzucht- 
methode, beim Zuckerrohr und bei der Zucker- 
rtibe. Aber hier k6nnen leicht grobe Fehler 
gemacht werden, wenn man die praktischen 
Folgen einer theoretisch sehr gut m6glichen 
Arbeitsmethode nicht zu iibersehen vermag. 

In der Zucht autogamer Pflanzen kann man 
leicht durch Kreuzung und Selektion in der F 2- 
und F 3-Generation die Eigenschaften zweier 
Pflanzen in einer neuen Rasse kombinieren. 
Man braucht hierzu sehr viel Material, aber ge- 
rade bei diesen Pflanzen sind die Kosten nicht 
zu hoch, und ist diese Methode ganz gut durch- 
zuffihren. Wenn man z. B. keine Erfahrung in 
der Tierzucht hat, k6nnte man leicht einem' 
Gefliigelziichter den Rat geben, durch Neu- 
kombination der Eigenschaften yon zwei ver- 
schiedenen Rassen durch Selektion innerhalb 
einer F 2-Generation eine neue aufzubauen. 

Mir sind tatsgchlich ein paar Fglle bekannt, 

wo ein Gefltigelziichter versucht hat, auf diese 
Weise eine neue wertvolle Gefliigelrasse zu 
schaffen. Die enorm grol3e Variabilit~t in der 
F 2 und die nicht zu unterschiitzende Schwierig- 
keit, dab man in diesem Material mehrere yon 
den wertvollsten Eigenschaften (Produktivit~it, 
Eigr613e usw.) nur in einem yon beiden Ge- 
schlechtern bewerten kann, machen diese Me- 
rhode hier praktisch unbrauchbar. 

Der Genetiker, welcher mit den Ziichtern 
zusammen arbeiten will, soil nicht nur wissen, 
auf welche Weise die Tierziichter gew6hnlich 
arbeiten bei der Perfektionierung ihrer Rassen, 
sondern er soil auch verstehen, weshalb Zucht- 
methoden beibehalten werden, damit er sie auch 
unter gewissen Umst~inden zweckentsprechend 
zu ~indern versteht. 

Im allgemeinen soll sieh der Genetiker vor- 
wiegend mit den Methoden, aber nieht mit dem 
Zweck der Selektion besch~iftigen, weil die prak- 
tischen Ziichter infolge ihrer gr613eren Erfah- 
rung sehr wohl wissen, was sie durch ihre Zucht- 
wahl zu erreiehen suchen. Aber es ist durchaus 
notwendig, dab der Genetiker die Zuchtmethode 
einem seri6sen Studium unterwirft, weil gerade 
in der Tierzucht besonders oft unberechtigte 
Generalisationen beobachteter Tatsaehen vor- 
kommen. Ieh denke hier an die vielen an- 
genommenen, aber in Wirklichkeit nicht be- 
stehenden Korrelationen. 

Das Zusammenarbeiten yon Tierziichtern mit 
Genetikern in Beratungsstellen fiir angewandte 
Genetik wird ohne Zweifel sowohl ftir die 
Wissenschaft wie auch fiir die Tierzucht yon 
Nutzen sein. 

Saatzuchtwirtschaft Hasenberg. Die Land- 
wirtschaftskammer fiir die Provinz Ostpreul3en, 
ver~reten dutch Herrn Pr~tsidenten Dr. BRANDES, 
und die Gesellschaft zur F6rderung deutscher 
Pflanzenzucht, vertreten durch ihren Vorsitzenden 
Herrn Direktor Dr. h. c. I~Ot~xE, tibergeben hiermit 
das Ergebnis ihrer Aussprache fiber den in Heft 2 
der Zeitschrift ,,Der Zfichter" erschienenen Artikel 
der Gesellschaft zur F6rderung deutscher Pflanzen- 
zucht wegen der Subventionierung der Saatzucht- 
wirtschaft Hasenberg der Landwirtschaftskammer 
aus Mitteln der Rentenbank-Kreditanstalt der 
(Jffentlichkeit : 

,,Die Landwirtschaftskammer ffir die Provinz 
Ostpreugen hat Verst~ndnis daftir, dab die Ge- 
sellschaft zur F6rderung deutscher Pflanzen- 
zucht als die Vertreterin der privatwirtschaft- 
lichen Interessen der in ihr vereinigten Zfichter 
in der Subventionierung der Saatzuchtwirtschaft 

Hasenberg einen Pr~zedenzfall erblickte, der ihr 
eine Stellungnahme zu diesem Vorgang vom 
privatwirtschaftlichen Standpunkt aus erforder- 
lich erscheinen liel3. 

Die Gesellschaft zur F6rderung deutscher 
Pflanzenzucht erkennt an, dab die besondere 
Lage OstpreuBens eine besondere Behandlung 
und besondere t3etreuung ostpreui3ischer Be- 
lange erforderlich und verst~ndlich erscheinen 
]~13t." 
Mit diesen Feststellungen betrachten die Land- 

wirtschaftskammer ftir die Provinz Ostpreul3en 
und die Gesellschaft zur F6rderung deutscher 
Pflanzenzucht die zwischen ihnen wegen des Auf- 
satzes der Gesellschaft zur F6rderung deutscher 
Pflanzenzucht im ,,Zfichter" entstandenen Fragen 
ffir erledigt. 

gez. KOI~LE. gez. BRA~I~ES. 


